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办理类型：C

（临商务）字第 2019012 号

对市政协十五届三次会议第 308 号
提 案 的 答 复

尊敬的陈伟强委员：

您提出的《关于竭力把五金电器博览会做到中国第一的建

议》的提案收悉，现答复如下：

首先感谢您对我市会展工作的关心和支持。市商务局党组对

您的提案高度重视，接到您的提案后立即召开会议进行了专题研

究，并制定了办理方案，由分管领导牵头，安排市会展业服务办

公室的有关人员具体负责，对秋季全国五金商品交易会（简称秋

交会）筹办情况进行了深入的调研分析。

一、关于秋交会的情况

（一）秋交会基本情况

秋季全国五金商品交易会由中国五金交电化工商业协会主

办，至今已连续举办 67 届，其中前 65 届是在全国重点城市巡展。

经市商务局等多部门细致工作，中国五交化商业协会决定自2017
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年起秋交会定点在临沂举办，由山东福瑞德国际会展有限公司、

北京金益友联展览有限公司联合作为承办单位。定点举办后，该

展会规模增长迅速，展览面积由2017年4.5万平方米增长到2018

年的 6 万平方米（折合国际标准展位 2782 个）。展会还同期举办

了中国五金机电电商发展论坛，邀请中国五金交电化工商业协

会、各省（自治区、直辖市）五金机电商会、全国五金机电采购

联盟领导和代表参会，共同探讨行业发展趋势，推动五金电商产

业发展。目前，该展会已经成为全国第四、北方规模最大的专业

五金展会。

（二）2019 第 68 届秋交会的筹备工作情况

2019 第 68 届秋季全国五金商品交易会将于 9月 20-22 日在临沂

国际会展中心举办，预计展会规模 6.5 万平方米，参会人数 5 万

人。筹备工作已于去年 12 月份正式启动，今年办展的目标为进

一步扩大展会规模，提升展会影响力。工作具体情况如下：

1、招展招商工作情况。今年，福瑞德会展公司组织了 2 个

招商团队，自四月份起，分别到河南、安徽、山西、辽宁、上海、

广东、浙江及山东对五金生产基地、行业协会、专业批发市场开

展了拜访和邀约，还和上海、沈阳、义乌等五金展会组织建立了

战略合作关系，共同开展招展招商工作。一是招展工作基本完成。

目前，已招展企业约近 1000 家，其中市外企业 600 家，约占 60%，



- 3 -

展位数量突破了 3000 个。二是采购商邀请工作进展顺利。目前，

我们已邀约行业协会 130 个左右，走访五金生产基地和专业批发

市场 170 余个，邀约专业观众 1.5 万余人。秋交会组委会还将持

续开展走访工作，计划邀约专业观众达 5.5 万人左右。三是国际

采购商邀约已经启动。今年。福瑞德会展公司就国际采购商邀约

工作与欧美工商会达成合作，拟针对国外尤其是“一带一路”国

家和地区邀请 100 名左右的专业采购商。

2、配套活动筹备情况。一是组织做好专业论坛活动。秋交

会组委会和中国五金交电化工商业协会进行了沟通，将于 9 月份

在临沂国际会展中心举办 2019 第三届中国（临沂）五金机电电

商发展论坛，拟邀请五金行业协会领导、专家、企业家约 400 人

参会共同探讨五金行业转型发展思路。同时，会议期间还将举办

不少于 10 个高层次、高级别的峰会、论坛、活动。二是积极鼓

励参展商在展会期间举办经销商大会。今年，秋交会组委会出台

免费提供会议场地、给予会议补贴等政策鼓励参展商在秋交会期

间举办经销商会议，200（含）人至 400 人，予以补助 2 万元，

400（含）人以上予以补助 4 万元。

3、对外合作与宣传工作情况。秋交会始终秉承开放合作的

办展理念，积极开展对外合作，不断加大展会宣传力度，努力提

升展会的知名度。一是加大对外合作力度。与中国国际五金博览
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会（国内五金第一展）组展公司—北京金益友联展览有限公司在

展会战略规划、招商招展、宣传推介、现场管理等方面开展全方

位合作，通过合作交流提高了展会的筹办水平。二是积极开展宣

传工作。今年 4 月份，市商务局分管负责人带领市会展办、福瑞

德会展公司有关人员到第三十三届中国国际五金博览会现场进

行了学习和推介。期间，市商务局分管负责人与中国五交化商业

协会领导就携手办好秋交会进行了沟通交流，福瑞德会展招展团

队走访商家 3000 余家，发放招展资料 5000 多份，现场参展商报

名秋交会较为踊跃，取得了良好效果。此外，秋交会招展团队还

到邵东五金展、东北五金展、北京汽保展、永康五金展等十多个

专业展会开展了招商宣传工作。三是利用互联网手段。秋交会组

委会还积极利用五金行业网站、短视频、直播平台、微信直推等

方式宣传推介展会，目前累计在 530 多家网站投放了秋交会广

告。

目前，我市规模最大的场馆—临沂国际会展中心展览面积仅

为 6.5 万平方米，这导致了本届秋交会后将无法进一步扩大展会

规模，从而暂时无法做到国内第一。近期，我市已开始了高铁片

区新建高标准会展场馆的调研论证工作。如若新场馆建成，秋交

会的规模将进一步扩大。

二、关于其他会展工作情况
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关于您提出的“培养会展人才”、“注重会展与互联网融合”

的建议。2019 年 1 月 9 日，市政府印发了《关于支持会展业创

新发展的意见》。《意见》针对会展人才和会展业信息化都提出了

具体措施。下一步，结合您的建议，市商务局将认真落实《关于

支持会展业创新发展的意见》。一是强化人才支撑。坚持自我培

养与引进人才相结合，创新人才培养机制。落实好人才引进相关

优惠政策，吸引高端会展管理人才到临沂工作。鼓励高等院校开

设会展专业课程，探索专业化、实用型会展人才的培养之路，筑

牢会展人才培养储备基础。依托国内知名院校，组织全市会展从

业人员分期分批开展培训，进一步提高全市会展人才能力和素

质。二是提高信息化应用水平。提升会展场馆信息化、数据化、

智慧化水平，建立覆盖场馆的 Wi-Fi 等网络基础硬件和数据收集

系统。加快发展基于互联网的新型会展业态，鼓励会展企业应用

互联网、物联网、大数据、人工智能等信息技术开展会展营销和

现场服务，鼓励实体展会举办网上展览，实现线上线下融合发展。

五金产业是我市的优势产业之一，但与永康等五金生产基地

相比，也存在着转型升级步伐较慢、产品科技含量较低、品牌企

业较少等问题。改革开放后，永康市五金产业不断转型升级、创

新发展，产业结构已由传统五金转型为车业、门业、杯业、电动

工具、电器厨具、休闲器具、技术装备、金属材料等八大支柱产
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业。而我市五金产品仍集中于手工工具、建筑五金、园林工具和

磨具磨料等，多数五金企业基本上还处于无自主品牌、无研发中

心、无专利产品的“三无”状态，产品档次和附加值低，市场竞

争力不强。

为充分利用大型会展活动的集聚效应和带动作用，促进我市

五金产业转型升级、做大做强，市商务局会同相关部门争取到了

秋交会在我市定点举办。作为会展业主管部门，市商务局将会同

相关部门加大对该展会的服务与支持，不断提升展会的专业化、

品牌化、国际化程度，使秋交会成为国内最具影响力的专业展会

之一，带动我市乃至我国北方五金产业新旧动能转换和五金行业

高质量发展。

临沂市商务局

2019 年 9 月 12 日

联系单位及电话：临沂市商务局会展办 8113629

抄送：市政协提案工作委员会


